

## hombres del campo

Aunque sólo un 10% de los trabajadores bananeros están organizados en el solidarismo, la persecución antisindical de parte de las compañías fruteras continúa.

Las organizaciones sindicales demandarán el Gobierno de Costa Rica ante la Organización Internacional del Trabajo, exigiendo garantías sindicales.



Los dirigentes sindicales Herminio Dóver, Eduardo Vargas y Gilbert Bermúdez manifiestan su complacencia por los avances del movimiento sindical bananero y el ascenso de la solidaridad con ese sector.

## Empieza descenso del solidarismo

Sólo un diez por ciento de los trabajadores bananeros están integrados a las organizaciones solidaristas, pese a que éstas se hallan plenamente apoyadas por la parte patronal, informó Herminio Dóver, secretario general de la Federación de Sindicatos de Plantaciones (FESITRAP), afiliada a la CUT.

Dóver afirmó que en un comienzo las asociaciones solidaristas integraban a la totalidad de los trabajadores bananeros, muchos de los cuales tenían que afiliarse a esas organizaciones de manera obligatoria. Sin embargo, continuó, las compañías fruteras decidieron no integrar a los trabajadores sin récord (interinos), que son la inmensa mayoría, con el fin de no retribuir a los comités solidaristas el 3% de los salarios que por ley tiene que aportar por cada trabajador afiliado.

Los dirigentes sindicales Herminio Dóver, Gilbert Bermúdez (de SITRAP) y Eduardo Vargas (de SUTAP) denunciaron que en las fincas bananeras los trabajadores que gozan de récord no llegan al 10%. Los demás obreros son contratados por menos de tres meses, y despedidos antes de cumplir ese plazo con el objetivo de que no obtengan derechos laborales. Una gran masa de bananeros (que como se dijo, constituyen el 90% de la fuerza laboral de las fruterías) deambulan de finca en finca, o tienen que alternar el empleo interino con largas épocas de desempleo.

### Ministro de Trabajo no reacciona

Los dirigentes sindicales informaron que desde el 27 de agosto pasado las organizaciones gremiales presentaron una denuncia ante el Ministerio de Trabajo sobre estas violaciones a los derechos laborales de los trabajadores.

La denuncia, copia de la cual fue enviada a la Organización Internacional del Trabajo, fue pasada a Eugenio Solano, jefe del Departamento de Relaciones Laborales de ese Ministerio,

pero la entidad gubernamental no tomó ninguna medida.

El 29 de enero de este año, los sindicatos SUTAP y SITRAP y la empresa BANDECO fueron convocados por el Ministerio, pero la empresa no se hizo presente.

Este martes 9 de febrero fueron citados personeros de la finca La Perla, pero tampoco éstos se hicieron presentes.

El Ministerio de Trabajo informó haber hecho investigaciones de las denuncias acerca de la estabilidad laboral y la persecución sindical, basándose en las planillas de la CCSS y no logró dictaminar ninguna irregularidad.

Los dirigentes sindicales denunciaron que ese Ministerio no actuó como correspondía, pues lo que debió haber hecho fue hacerse presente en las fincas y no consultar las planillas de la CCSS. Dijo que los trabajadores sin récord nunca son asegurados, por lo que por esa vía es imposible detectar el hecho de que ellos son despedidos y luego reenganchados en el empleo.

### Despierta solidaridad con bananeros

Eduardo Vargas, dirigente del sindicato bananero de Pocosí (SUTAP) manifestó que la solidaridad con el movimiento sindical bananero ha venido creciendo.

La difícil lucha que los sindicatos han venido desarrollando contra la represión sindical y contra el solidarismo ha ganado una gran simpatía entre todo el movimiento sindical costarricense, que con mayor o menor intensidad sufre los mismos problemas.

Manifestó que esta solidaridad crece en momentos en que el solidarismo entra en una etapa de declive. Son muchos los trabajadores ya no creen en las promesas del solidarismo, los que se han dado cuenta del engaño, dijo.

Vargas agregó que los embates antiobrereros han sido sufridos

por la gran mayoría de los dirigentes que introdujeron el solidarismo. "La inmensa mayoría de los que iniciaron ese movimiento han sido despedidos, principalmente por contradicciones con la patronal", concluyó.

Gilbert Bermúdez (dirigente del SITRAP de Siquirres) agregó que las denuncias acerca de la represión sindical dejaron de ser un tema que tocaba solo la CUT. Las denuncias al respecto vienen haciéndolas sindicatos y confederaciones de las más diversas tendencias.

Añadió que tuvo una enorme importancia el encuentro del señor Enzo Frizo de la Confederación Internacional de Sindicatos Libres (CIOLS) con el Presidente de la República. En esa reunión, dijo Bermúdez, Frizo denunció la persecución que en Costa Rica sufren los sindicatos.

Dijo además que muchos funcionarios de menor rango del Ministerio de Trabajo reconocen que en nuestro país hay una enorme represión sindical. Agregó que las organizaciones internacionales de trabajadores están preocupadas por el asunto, sobre todo porque el solidarismo tiende a extenderse a otros países, incluidos los Estados Unidos, como un medio para combatir a los sindicatos.

### Gobierno será demandado a la OIT

Los dirigentes concluyeron diciendo que sus organizaciones demandarán judicialmente a las compañías bananeras por la labor sistemática de perseguir a los sindicatos y por el injusto sistema de contratación de trabajadores sin récord.

Otra acusación será presentada contra el Gobierno de la República, al que se acusará de ser partícipe de la represión sindical. Esa denuncia se hará ante la Organización Internacional del Trabajo, organismo especializado de las Naciones Unidas.

## Emergencia en Limón

### Importantes acuerdos logran sindicatos campesinos

En una reunión sostenida con los dirigentes de la Comisión Nacional de Emergencias, Dr. Manuel Obando y Germán Cruz, los dirigentes de los sindicatos campesinos que abarcan las zonas afectadas por las catástrofes recientes y Ricardo Araya a nombre de la FENAC, lograron importantes acuerdos en favor de las familias campesinas que han sido seriamente perjudicadas y que incluso perdieron hasta su casa.

Los acuerdos abarcan la correcta utilización de los fondos, construcción de viviendas, dragado de ríos, posibilidades de crédito y de seguro social y también de reiniciar las cosechas perdidas.

Daily Luna, por el sindicato SPPAL que agrupa a campesinos de Sixaola, Alberto Spinosa, del sindicato SUPAS de Siquirres y Angel Gómez del SIUNPPAG de Guápiles, junto al secretario general de la FENAC, Ricardo Araya, discutieron durante varias horas este martes la mejor forma de lograr que los agricultores de las zonas afectadas puedan nuevamente reiniciar su vida normal.

Informaron los dirigentes que se llegó a un acuerdo con los dirigentes de la Comisión



Nacional de Emergencia para elevar una expectativa a los bancos del Estado a fin de que le condonen las deudas a los agricultores afecta-

dos. En el mismo sentido, la Comisión Nacional de Emergencia dirigirá una instan-

cia a la CCSS para que por un mínimo de seis meses mantenga el seguro para estas familias con recargo al Estado. Quedó planteado también que se buscará la forma para que del crédito recientemente aprobado por la Asamblea Legislativa para la zona atlántica, se le dé prioridad a los agricultores afectados.

Los dirigentes campesinos informaron que se plantearán excitativas al Ministerio de Agricultura y otros organismos oficiales para reforestar las márgenes de los Chirripó, Sixaola y Reventazón, debido a que precisamente la deforestación fue un factor determinante en la catástrofe de estos días. Se planteó también la necesidad de dragar algunos de estos ríos en determinadas alturas.

Finalmente se recogieron algunos lineamientos para tramitarlos con las instituciones correspondientes para atender los problemas de vivienda, instrumentos de trabajo y reinicio de la actividad laboral.

Ricardo Araya de la FENAC manifestó que el diálogo con los representantes de la Comisión Nacional de Emergencia fue muy positivo y lo más importante fue que se logró establecer una línea de comunicación y coordinación permanente con la FENAC y los sindicatos mencionados, en su condición de representantes de las familias campesinas afectadas.